
法学院 2020 级硕士研究生杨佳璇的发言

尊敬的各位领导、老师、前辈、报告团成员们，亲爱的同学们：

你们好！

我是北京大学法学院 2020 级法律硕士杨佳璇。很荣幸能够参加

此次座谈会，首先，请允许我，作为一名北大学生、一名法律后辈，

向胡国运学长致敬，向在场的各位报告团成员致敬。一个月前，作为

新生的我，正式踏入北大法学院的大门。今天，在学习了胡国运学长

的先进事迹报告会后，此时此刻，坐在这里，我的内心更加充实、坚

定，我的脚下也更有力量。我在本科时候学的的是新闻与传播方面的

专业，在备考法律硕士期间，很多人问我，为什么选择法律？而先于

这个问题出现在我脑海中的是，我想要成为一个怎样的人。



在大学本科期间，我除了学习学校的新闻理论课程之外，也经常

参与到电视台等媒体的一线新闻的采访和制作中，深入各行各业，尤

其深入到更加深刻复杂的老百姓的民生领域，我也因此而知道，在每

一个民生新闻背后所包含的，都是一个又一个鲜活的真实的人们和他

的家庭的全部诉求，而作为媒体，面对每天大量的新闻素材，有时候

我们只能去筛选或被迫选择一部分来进行报道，而这也就意味着，终

究会有一些人和家庭的诉求是注定要被社会所遗忘的，而这些被我们

不得不遗忘的人们和家庭，恰恰正是我的内心无法言说的痛点。

作为一名大学生学生骨干，我十分地明白，无穷的远方，无数的

人们，都和我有关。每一个被这个社会舆论所遗忘的新闻背后，都是

一个个真实的人，真实的家庭，也许对一个偌大的社会来说这只是很

小的比例，也许不足百分之一、千分之一，但是对这个遭受苦难和委

屈的家庭，这就是他们所有的一切，百分之百的全部，保护好他们，

这也是我们应当为之奋斗的全部。

胡国运学长说，“判决书里的一字一句一标点，都关系到一个人、

一个家庭甚至一家企业的命运”，这句话深深戳中了我的内心，让我

看到了一直以来我所寻找的那盏灯。作为一名法律人，胡国运学长恪

守着 执法为民、情系百姓的信念与承诺，用自己的一生践行着一名

共产党人的初心与使命。而此时此刻的我，作为一名北大青年学生，

也越来越坚定自己的理想。

我曾经看到一篇报道说，在一起涉及农民工工资的建筑工程案中，

在胡国运学长的建议下，承办法官最终对部分事实先行判决，帮助弱



势群体的农民工提前拿到工资款。这也让我想起我的一次采访经历，

同样是一名农民工，想通过电视台的帮助要回拖欠他一年多的薪水，

但可惜的是，由于种种原因，我们没有能帮他讨回薪水。当看到他经

历无数次碰壁后，胆怯却又饱含希望的眼神时，我就问自己，我到底

能为他、为他们做些什么？是享受广播间聚光灯下的瞩目吗？还是做

一个没有温情的新闻筛选人？都不是。我想做的，是能够尽己所能去

帮助那些需要我去帮助的人。

今天，作为继承了无数如胡国运学长等优秀前辈们的传统和荣光

的北大法学院的学生，同时也作为新时代的青年人，站在中国这片热

土上，我不禁感慨，我可能仍将是我，但我也有所觉悟，我终将无我。

也许我知道我该做些什么了，我当时的无助感似乎也慢慢褪去，渐渐

的变得心中充满力量，这是因为我看到了，中国还有无数人愿意挺身

而出，保护这些平凡的普通人，就像胡国运学长用自己的身体保护住

同事的那一刹那，还有那句言犹在耳，令人振聋发聩的话：如果我今

天成了烈士，你就是罪犯。我想此刻，我已经能跨越时空，共情到了

胡国运学长当时内心的澎湃和视死如归的信念。最后我想说，请胡国

运学长和所有的前辈们相信，正义的事业终将后继有人！

谢谢！


